

INFORME DE VIAJE DE TRABAJO AL REINO DE MARRUECOS - ÁFRICA, POR REUNIONES DE LA LIGA PARLAMENTARIA DE AMISTAD PERÚ - MARRUECOS DEL 26 DE MAYO AL 02 DE JUNIO DEL 2023



ROSSELLI AMURUZ DULANTO
CONGRESISTA DE LA REPÚBLICA

INFORME N° 009/2022-2023-RAD-CR

A : **Sr. JAVIER ADOLFO ÁNGELES ILLMAN**
Oficial Mayor del Congreso de la República

De : **Srta. ROSELLI AMURUZ DULANTO**
Congresista de la República

Asunto: **Informe de viaje al Reino de Marruecos, África, por visita de trabajo con el Grupo de Apoyo a la Iniciativa Marroquí de Autonomía, a favor del plan de autonomía bajo soberanía de Marruecos del 26 de mayo al 02 de junio del 2023.**

Fecha : 05 de julio 2023

Es grato dirigirme a usted para saludarlo cordialmente y hacerle llegar el Informe de viaje al Reino de Marruecos, África, por visita de trabajo con el Grupo de Apoyo a la Iniciativa Marroquí de Autonomía, a favor del plan de autonomía bajo soberanía de Marruecos del 26 de mayo al 02 de junio del 2023.

1. Antecedentes.

En mi calidad de Presidente de la Comisión Especial Multipartidaria Capital Perú recibí, del Excelentísimo Sr. Rachid Talbi El Alami, Presidente de la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos, el oficio N°039/2023 de fecha 16 de mayo del 2023, donde se me invitó para realizar una visita de trabajo al Reino de Marruecos, entre los días 26 de mayo y 4 de junio del 2023, con el objeto de saludar la instalación del Grupo de Apoyo a la Iniciativa Marroquí de Autonomía a favor del plan de autonomía, bajo soberanía de Marruecos, como solución única y definitiva al diferendo regional del Sáhara, así como visitar algunos grandes proyectos de infraestructura en todo el Reino de Marruecos. Ello permitirá también consolidar aún más las relaciones de amistad y cooperación entre las instituciones legislativas de los dos países de cara a la celebración el próximo año 2024, del 60° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre la República del Perú y el Reino de Marruecos.

El programa inició con mi partida hacia la ciudad de Rabat, Marruecos, desde el aeropuerto Jorge Chávez el sábado 27 de mayo, llevando a cabo las actividades que detallo en el presente informe y culminó con mi retorno a Lima, Perú.

2. Acerca de las actividades realizadas.

La visita de la delegación parlamentaria peruana a Marruecos inició el:



- Sábado 27 de mayo de 2023, llegando al Aeropuerto de Rabat a las 22:40 horas y estancia en el hotel “Tour Hassan”.
- El domingo 28 de mayo de 2023 se realizó una visita turística/cultural a Rabat “Kasbah des Oudaya- Avenida de los Cónsules- Medina antigua”.
- El lunes, 29 de mayo de 2023 se tenía previsto:
 - 10:00: Reunión con el Sr. Rachid Talbi Alami, Presidente de la Cámara de Representantes;
 - 11:00: Reunión con el Sr. Naam Miyara, Presidente de la Cámara de Consejeros;
 - 12:30: Reunión con el Ministro de Asuntos Exteriores para la Cooperación Africana y los Marroquíes Residentes en el Extranjero;
 - 16:00: Reunión con el Sr. Khalihenna Ould-Errachid, Presidente del Consejo Consultivo Real para Asuntos Saharauis (CORCAS).
 - 20:00: Cena en honor de la delegación, ofrecida por el Sr. Rachid Talbi Alami, Presidente de la Cámara de Representantes, en el restaurante del Club Real de la Marina
- El martes, 30 de mayo de 2023 se tenía previsto:
 - 10:00: Reunión con el Sr. Ali Zerouali, Director de Alianzas y Cooperación Internacional de la Agencia Marroquí de Energía Solar (MASEN).
 - 11:30: Reunión con el Sr. Mohamed Rabie Khlie, Director General de la Oficina Nacional de Ferrocarriles (ONCF).
 - Vuelo con dirección a la Ciudad de El Aaiún vía el Aeropuerto de Casablanca. Llegada a la ciudad de El Aaiún.
- El miércoles, 31 de mayo de 2023 se tenía previsto:
 - 10:00: Reunión con el Sr. Moulay Hamdi Ould Rachid, Presidente del Consejo de la Comuna de El Aaiún.
 - 11:00: Visita a las grandes obras de desarrollo en la ciudad de El Aaiún.
 - 13:00: Almuerzo de trabajo con el Sr. Abdeslam Bekrate, Wali de la región de El Aaiún-Sakia El Hamra;
 - 15:00: Reunión con el Sr. Mohamed Jaâfir, Director del Centro Regional de Inversiones de El Aaiún Sakia Al Hamra;
 - Continuación de la visita a las grandes obras de desarrollo en la ciudad de El Aaiún. Regreso a Casablanca.
- El jueves, 1 de junio de 2023 se tenía previsto:
 - 09:00: Dirección hacia la ciudad de Tánger por vía de TGV;
 - 11:30: Visita al Puerto de Tánger-Med;
 - Almuerzo, visita cultural/turística a Tánger.
 - 20:00 : Regreso a Casablanca (TGV).
- El viernes, 02 de junio de 2023 se tenía previsto:
 - 10:00: Visita a la Mezquita Hassan II;
 - 11:00: Visita cultural a la ciudad de Casablanca.
 - Trayecto con dirección a la ciudad de Marrakech.
- El sábado, 03 de junio de 2023 se tenía previsto:
 - 10:00: Visita cultural a Marrakech.
 - 17:00: Visita libre en la ciudad.
- El domingo, 04 de junio de 2023 se tenía previsto:
 - 16:00: Regreso a Lima desde el aeropuerto de Marrakech por Air France

3. Conclusiones.

Las relaciones internacionales entre el Reino de Marruecos y la República del Perú se hacen oficiales a fines de 1964, durante el primer gobierno del presidente Arq. Fernando Belaúnde y el mandato del rey Hasán II de Marruecos. Las relaciones peruano-marroquíes se intensificaron desde el 2004, con la visita del rey Mohammed VI al Perú, el primer Jefe de Estado árabe, musulmán y africano en el Perú.

En el año 2019, Daniel Salaverry, en ese entonces presidente del Congreso de la República, indicó que “El Perú mantiene relaciones diplomáticas con Marruecos desde más de cincuenta años. Tiempo durante el cual se han fortalecido esos lazos a través de delegaciones que han visitado ambos países” ante el embajador marroquí Youssef Ballase.

El 9 de septiembre de 2021, el ex presidente Pedro Castillo, restablece relaciones diplomáticas con la República Árabe Saharaui Democrática (también conocida simplemente República Saharaui) lo cual fue muy criticado por el Congreso de la República del Perú.

Marruecos siempre se resistió a los intentos de colonización manteniendo sus fronteras. El imperio Otomano que presidió los destinos del mundo musulmán durante más de seis siglos se detuvo en las fronteras de Marruecos.

En 1912, fue objeto de una doble colonización de Francia en el centro y España en el norte y sur (región del Sahara). Marruecos recuperó la zona central y Tánger en 1956 y para 1975 recuperó el resto del Sahara occidental.

Luego de un proceso de negociación largo y constante entre Rabat y Madrid, se recuperó de forma pacífica la parte sur del Reino.

El genio visionario del difunto Rey Hassan II ayudó a llegar al acuerdo con España mediante la marcha verde de 1975 que permitió a Marruecos recuperar su territorio del Sahara.

Sin embargo, el contexto de la época y la vecina Argelia creó el Polisario, compuesto de saharauis marroquíes con ideología marxista-leninista apoyados por Libia y Argelia.

La situación dio lugar a un conflicto armado que Marruecos lo había ganado completamente. En 1991 la ONU declara un alto al fuego para llegar a una solución pacífica con resoluciones de la ONU.

La iniciativa lanzada por su Majestad el rey Mohammed VI en El Aaiún, con la creación del Consejo Real Consultivo para los asuntos del Sahara, trajo una nueva dinámica para poner en marcha un proceso basado en la doctrina de ONU sobre la cuestión del Sáhara: la búsqueda de una solución política negociada aceptable para ambas partes.

Este proceso de acción y debate inició en 2006, sobre la base de la resolución 1754 del Consejo de Seguridad que reafirma el compromiso de la ONU para ayuda a lograr una paz justa, duradera y mutuamente aceptable.

Sin otro particular, hago propicia la oportunidad para expresarle las muestras de mi especial consideración y estima personal.

Atentamente,

ROSSELLI AMURUZ DULANTO
Congresista de la República

RAD-CR/AH/Alicia
RU: 1195056